

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO III

**Precios de suscripción.**  
En Castellón.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—Tres meses 10 rs.—Seis meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 55.

Domingo 19 de febrero de 1882.

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

**Anuncios.**  
Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea. Defunciones y aniversarios, 1. rs. uno.

Núm. 170

## PARA LAS MÁSCARAS.

En la peluquería de Colon se ha recibido un gran surtido de mascarillas de raso, seda y algodón, caricaturas, medias caras y narices, así como todo artículo de peluquería.

Pelucas de todas épocas, barbas y bigotes.  
Salon para cortar, rizar el pelo y afeitar.

2, SAN JUAN, 2.



**MÁQUINAS**

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

**ENMEDIO, 33**

CASTELLON

### LAMPARILLAS ESPAÑOLAS INALTERABLES.

Deseando asegurar la luz constante en las capillas del Santísimo Sacramento cambiando la cerilla cada 24 horas, se han practicado varias pruebas, y por último las dichas lamparillas han dado un buen resultado, habiendo cerilla que en las pruebas oficiales ha durado más de 40 horas.

Con este resultado se pu de asegurar que son de las mejores que se conocen hasta hoy día por su sencillez, aseó fáciles de montar, buena luz, clara, fija, de mucha duración, y en especial por la gran economía de aceite.

Así las recomendamos á los reverendos párrocos y encargados de oratorios.

Punto de venta, José Pascual, San Juan, 16, Castellón.

### SE VENDE Ó ALQUILA

una casa en el poblado de esta ciudad, calle Mayor, 133, que consta de dos naves, entresuelo, y primero y segundo piso. Darán razon en la misma calle, 27.

### El Ateneo obrero castellonense.

Combatir la ignorancia es la obra más meritoria y más digna á que puede consagrarse el hombre, porque en esas inteligencias donde no penetra la luz del saber, vive y crece potente la preocupación que ciega y el absurdo que estravia la razon. La criminalidad recluta sus adeptos entre los ignorantes, y ellos son, por fin, la obra muerta que retarda en la sociedad el advenimiento del progreso. Era la instruccion hasta últimos del siglo pasado, con raras excepciones, privilegio de las clases ricas, porque ellas tan solo podian, á costa de pecuniarios esfuerzos, alcanzar los elementos necesarios para ello; así lo que se llamaba pueblo vivía en un completo desconocimiento, no tan solo de las nociones científicas, sino que tambien del derecho político. ¡Y cosa estraña! los grandes jalo-

nes que se han puesto en la historia de la cultura y de la civilización, son debidos á hijos del pueblo que, sin más medios que sus propios esfuerzos y la intuición de su genio, han dado el brillo de sus nombres á las ciencias y á la patria literatura. Lo que antes era sin embargo escepcion, es hoy regla general, y la instruccion ha ido desvinculándose de los lazos con que la tenían aprisionada las superiores clases sociales, tomando tanta más estension en cuanto las evoluciones de las nuevas ideas, borrando privilegios, han afirmando más el advenimiento á la vida pública, de lo que se llama cuarto poder del estado.

Así es posible que el espíritu de asociacion en la moderna sociedad, ese lazo de union de una comun actividad y palanca poderosa con la que se remueven obstáculos al parecer invencibles, cree por la reunion de nobles esfuerzos; nuestro Ateneo obrero que tiene por objeto difundir la instruccion y propagar los conocimientos útiles entre las clases trabajadoras. Digno de encomio y de particular atención es ese centro de enseñanza donde los obreros, despues de sus rudas faenas, roban al descanso el mejor tiempo, ávidos de beber los raudales del saber en las cátedras libres del Ateneo. No hay acaudalados Mecenas que protejan la asociacion, no se invierten en tan salvadora obra los capitales del rico avariento que mide el progreso social por el progreso de sus rentas, sino que el óbolo del pobre regado con el sudor del trabajo es el que se emplea para su sostenimiento y mejora. No sabemos qué admirar más, si la noble emulacion del obrero que pugna por romper las cadenas de la ignorancia que lo oprime y lo embrutece, ó el elevado estímulo del que desinteresadamente consagra su actividad y su inteligencia para que, arrancando al trabajador de la dura servidumbre del oscurantismo en que vive, lo eleva y lo dignifica, ilustrándole para que sea un ciudadano laborioso é inteligente.

Por eso aplaudimos y damos nuestro concurso á esa obra de regeneracion social que respondiendo á tan elevados fines marca y señala la tendencia de nuestra época, que no perdona medios para que la pública instruccion descienda hasta las últimas capas

sociales, cuyo abatimiento es debido á la malvada intencion de privilegiadas clases que han podido durante siglos monopolizar el poder y la direccion del mundo político, porque estaba en su egoísta interés el que el pueblo no se redimiese nunca de la abyeccion en que la ignorancia lo tenia sumido,

Siga, pues, en su salvador camino el Ateneo obrero castellonense, estienda más su esfera de accion, y defendiendo la cultura y el saber, llenará una mision dignísima y trascendental para el porvenir de las clases trabajadoras.

Es notable la siguiente carta del reverendo obispo de Segorbe, sobre todo el último párrafo que dirige á los señores Nocedal.

«Sres. D. Cándido y D. Ramon Nocedal.—Muy señores míos: Al llegar del Desierto de las Palmas, en donde he estado algunos días en compañía de los buenos padres carmelitas, he encontrado su carta de ustedes de 13 del corriente, á la cual me apresuro á contestar, dándoles á Vds. la enhorabuena por la carta que han tenido la dicha de recibir de Su Santidad, y deseando que lleven adelante su empresa de modo que sirva á la gloria de Dios.

«Dos veces he ido á Roma. La primera en 1877 con la peregrinacion que álguien llamó *la de los clérigos*, por los muchos sacerdotes que iban en ella presididos por cinco prelados, y la otra el año pasado en compañía de los catedráticos del seminario de Córdoba; pero espero todavía tener ocasion de besar otra vez la cruz de Su Santidad y celebrar misa en la cárcel Marmertina y en la tumba de los apóstoles.

«Esto les diré á Vds. cuán dispuesto me hallo siempre á secundar los deseos del Padre Santo, y á prestar mi cooperacion á cuanto pueda complacerle y dulcificarle su prision.

«Temo que de esta diócesis podrán ir pocos en la peregrinacion por la pobreza general del país y lo premioso de las labores del campo: pero los peregrinos que se me presenten recibirán toda la guia, proteccion y ayuda que yo pueda darles, yendo, como es de creer, conforme á las instrucciones de Su Santidad.

«Mezclando, aunque penosamente, un poco de hiel con la miel, he de decirles á ustedes que la marcha del *Siglo Futuro* desde el anuncio de la peregrinacion, me parece muy impropia para que esta sea lo que Su Santidad desea y lo que al honor y á la fé de la España católica correspondería. Si el periódico de V. sigue por este camino y los de provincias continúan en pos del *Siglo*, faltándoles la habilidad que á Vds. les sobra, no sé que resultará.

«Repitiéndose á sus órdenes, B. S. M.,  
—El obispo de Segorbe.

### El triunfo de «El Siglo Futuro.»

*El Siglo Futuro* se bate en retirado, y, sin embargo, escribe un artículo que titula así: «Nuestro triunfo;» triunfo que ha dado

el traste con la proyectada romería del señor Nocedal.

Veamos cómo se dispone *El Siglo Futuro* á recoger velas en el asunto de la peregrinacion. Dice hablando de su triunfo:

«Una sola cosa nos ha detenido en algunas partes: la oposicion de algunos prelados. Aunque teníamos un encargo del Papa, aunque Su Santidad habia resuelto á nuestro favor las dificultades que se presentaron antes de nuestro mensaje; aunque estábamos autorizados por el Pastor de los pastores para organizar, nosotros exclusivamente, las juntas, donde quiera que un prelado mostró oposicion, nos detuvimos ante el obstáculo suscitado por su autoridad; y no desistimos, porque no podíamos renunciar al encargo que espresamente nos habia confiado el Vicario de Jesucristo mientras él no lo revocara.

Una sola cosa nos puede hacer renunciar á nuestra empresa: Que el Papa en su altísima sabiduría y con su autoridad inapelable, nos diga, en efecto, que suspendamos nuestros trabajos.»

Pues si no es más que eso, ya puede ir suspendiéndolos el colega. Pero tenga entendido que el Papa, segun las noticias que corren, pide y desea que cada obispo en su diócesis organice una romería, y siendo voluntad del Papa, no le queda á *El Siglo Futuro* más recurso que obedecer. El mismo colega añade:

«No hemos recibido las órdenes que los periódicos liberales suponen. Si las recibimos, en el acto las publicaremos. Seguiremos enviando á Roma, no millares, sino millones de firmas con las cuales tenemos ya para llenar muchos volúmenes y para cubrir la primera plana de *El Siglo Futuro* por espacio de seis ó siete años.

Y atentos siempre á la voz del Vicario de Jesucristo, lo mismo cuando nos mande hacer que cuando nos mande descansar, constantemente le diremos:

Santísimo Padre, tú lo ves: la España católica y tradicional es fuerte, es numerosa, es grande; con solo ponerse en movimiento, hace que el mundo liberal se conmueva y estremezca. Aquí está, Santísimo Padre, pendiente de tu voz. Callaré mientras tú quieras que calle, permaneceré inmóvil mientras tú así lo quieras. Cuando quieras llamarla, ya lo sabes, Padre amantísimo, responderá á tu voz, enviándote á sus hijos á millares de millares, sus protestas á millones de millones, dispuesta á dar por tí, no solo nombres, no solo las fatigas de un viaje, sino todo cuanto la pidas; todas sus fuerzas, todas sus haciendas, hasta la última gota de sangre.»

El Papa se contenta con mucho menos. Unicamente desea que el Sr. Nocedal y los suyos renuncien á las manifestaciones carlistas, y vayan á Roma muy humildes, como simples católicos á las órdenes de los obispos. Veremos si despues de tantos ofrecimientos de *El Siglo Futuro*, se resiste, sin embargo, á someterse á la legítima jefatura de los prelados.

Todo pudiera suceder.

Por lo demás, el órgano del tradicionalismo está en el caso de decir con Pirro: Otra victoria como esta y me quedo solo.

Correo de Madrid.

—Se está reuniendo la junta de peregrinación á Roma, bajo la presidencia del cardenal Moreno.

Este dá lectura á las instrucciones que se han recibido del Vaticano, referentes á dicha peregrinación.

—El nuncio de Su Santidad y el arzobispo de Toledo han celebrado una conferencia con los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

Se ha dado cuenta oficialmente al señor Nocedal del contenido de una carta recibida del Vaticano.

—Se ha creado el anunciado Museo Agronómico.

—A consecuencia de una terrible explosión ocurrida en una mina de Londres, han resultado 100 muertos y un sinnúmero de heridos.

—La apertura de ambas Cámaras tendrá lugar después del 15 de marzo próximo.

—Se ha reunido la junta central de la peregrinación á Roma en casa del señor Nocedal. En ella se ha acordado la disolución en Madrid y provincias de dichas juntas.

—Ha sido remitida al señor marqués de Campo una gran tortuga viva recogida en el camino por el vapor-correo de Filipinas «Magallanes.»

—Segun noticias, no tiene ningun fundamento la noticia del próximo enlace de la infanta doña Eulalia con el infante don Antonio. Mas probable es que se realice en su día el de dicha infanta con el hijo del archiduque don Carlos Alberto, hermano de la Reina, y el de la infanta doña Paz con el príncipe heredero de Portugal.

—Muy en breve se activarán las negociaciones para ultimar el tratado de comercio que se concierta entre España é Italia.

Las negociaciones con Venezuela están muy adelantadas.

Correo extranjero.

Telegrafian de Viena que la situación es muy tirante. No cabe ya duda de que el partido panslavista arrastra al Gobierno ruso á una acción anterior y que ese Gobierno es demasiado débil para resistirlo. En los altos círculos de Viena y de Pesth se considera como inevitable una guerra con Rusia si la poderosa intervención del príncipe de Bismark no consigue contener ese movimiento en San Petersburgo.

La diplomacia alemana es muy activa y la energía del general Schweinitz en San Petersburgo no deja nada que desear, pero se teme que el Czar Regue á vacilar, á pesar de sus intenciones pacíficas, entre una revolución interior y las probabilidades de una guerra. En San Petersburgo se suprimen los periódicos que aconsejan la paz y la calma como el *Porjadok*, el *Golos* y otros y se apoya á los que llaman á las armas á todos los eslavos, y este hecho es muy alarmante.

El *Temps* ha recibido de Viena un telegrama, en el que hablando del descubrimiento de una conspiración revolucionaria en la Galizia, dice lo siguiente:

«Se ha encontrado en casa de las personas presas en Galizia una correspondencia entre el periodista Aksakof y los comités eslavos acerca de la organización de un levantamiento ruteno en caso de guerra austro-rusa. Las prisiones se han verificado por mandato del tribunal. La propaganda religiosa y las conversiones debían establecerse lazos indisolubles en-

tre los rutenos y los rusos y preparar el terreno para la agitación política.»

El Aksakof mencionado en el anterior telegrama es uno de los individuos mas exaltados del partido panslavista, y últimamente habia publicado un artículo muy violento contra Austria-Hungria que segun decia, «quiere destruir el espíritu eslavo en los Balkanes.» Con motivo de la campaña de las tropas austriacas contra los insurrectos, se leen en dicho artículo declaraciones como estas: «Es una campaña contra Rusia; cada gota de sangre eslava cae sobre nuestra alma y nos escita á la venganza.»

El *Journal de Rome* anuncia que el artículo de Aksakof ha «causado profunda impresion en las esferas oficiales», y el corresponsal del *Times* en Viena cree que su autor será severamente castigado.

Sin embargo, sea ó no castigado Aksakof, queda patentizado que los comités eslavos agitan las provincias orientales del imperio austro-húngaro y envían armas y dinero á los insurrectos de la Herzegovina. Segun la *Gaceta de Augsburgo*, esa insurrección toma un carácter muy grave, porque hace prever que vá á renacer la cuestión de Oriente.

—Varios individuos de las congregaciones expulsadas en Francia en virtud del decreto de 19 de marzo, se han reunido y van á crear un nuevo periódico destinado á defender los intereses de la religion y á combatir los proyectos de ley relativos al Concordato que ha presentado el Gobierno á las Cámaras. Los redactores de ese periódico harán revivir el *Ami de la Religion*, y parece que su director será el Padre Didon.

Variedades.

UN ANUNCIANTE EN LOS ESTADOS-UNIDOS.

Mr. Barnum, conocido en New-York por el genio del reclamo, por el sistema que emplea para sus anuncios, á fin de llevar mucha concurrencia al Museo universal, de que es director, acaba de descubrir un nuevo procedimiento para lograr sus propósitos, que sólo le ha durado dos días. Le ha costado seis francos, y ha obtenido más de seis mil.

Hé aquí el medio de que se valió: Presentósele hace poco un hombre diciéndole que no tenía medio alguno de ganar la subsistencia.

—¿Quereis entrar á mi servicio?—le dice Mr. Barnum.

—Con mucho gusto,—replicó el necesitado.

—Puedo ofrecerles tres pesetas diarias.

—Acepto la oferta y estoy á vuestras órdenes desde ahora mismo.

—Pues podeis empezar vuestras funciones. Tomareis cinco ladrillos, dejareis uno en la esquina de Broadway y de Anns-treet, otro en la puerta del Museo, el tercero á la esquina de Broadway y de Veenstreet, y el cuarto frente á la iglesia de San Pablo.

—¿Y el quinto?

—Lo guardareis. Marchareis con paso bastante rápido, tieso, sin mirar á derecha ni izquierda. Correréis de ladrillo en ladrillo, cogiendo el que esté en el suelo y reemplazándole con el mismo aire de tranquilidad, sin contestar á las preguntas que os dirijan. A cada hora entrareis en nuestro Museo, atravesais con solemnidad cada sala, salís y volveis á la misma faena.

—¿Aceptais esta clase de trabajo?

—Si, señor. ¿Cuándo quereis que empiece?

—Ahora mismo.

El hombre empezó sus paseos.

Antes de media hora tenía tras sí el singular paseante muchos cientos de personas que le seguian, observando con sor-

presa cada uno de sus misteriosos movimientos.

Cuando al cabo de una hora entró en el Museo de su principal, la muchedumbre se precipitó detrás, á fin de descubrir el misterio.

Fué preciso triplicar el número de empleados encargados de cobrar las entradas.

La farsa duró dos días, porque muchos adoptaron el sistema de anuncios de Barnum, y la policía tuvo que tomar parte en el asunto por los muchos ladrillos que se colocaban en las calles, y Barnum suprimió el empleo de los cinco ladrillos.

Y el hombre necesitado le exigió una indemnización.

Se ha suspendido el litigio ante la promesa que el director del Museo ha hecho á aquél de darle otra ocupación.

(La Mañana.)

ANIMALES BAROMETRICOS LA SANGUIJUELA Y LA ARAÑA.

Si alguna vez el curioso lector ha buscado en algun monton de coplas y romances de ciego, es probable que al lado del *Parto del Gallego* ó de la de *Francisco Estéban el Guapo* haya tropezado con los *Medios y señales para conocer por el rostro el carácter de las personas*, con el *Modo de huir de los terremotos y singulares secretos de la ciencia*, ó con el *Barómetro animado de nueva invencion*, ensayo de una propagación científica al alcance de uno époa en que se negaba el permiso para hacer canales porque era obra *contra natura*, en que los martes eran días nefastos, en que ántes de tomar una medicina ó sembrar una planta se averiguaba en qué cuarto estaba la luna. Algunos de esos ensayos nos darán motivo para entretener á nuestros lectores. Por hoy vamos á ocuparnos del último que hemos citado, el cual tiene á su frente un grapado que quiere representar una sanguijuela, y debajo estos versos, dignos del autor del grabado:

Cual barómetro animado

De experimental doctrina,

La sanguijuela adivina

De la atmósfera el estado.

La sanguijuela, en efecto, es como la araña, un animal barométrico ó meteorológico. Este animal, del orden de los anélidos, que nos dará en otro número ocasión para escribir un artículo para su rarísima organización, tiene una sensibilidad tan extremada para todas las variaciones atmosféricas, que puede reemplazar á un barómetro.

La sanguijuela anuncia la lluvia nadando con ansiedad hacia la superficie del agua. Por el contrario, en buen tiempo, pocas veces sale a la superficie, como lo saben muy bien los que se dedican a la industria de la recolección y venta de estos voraces animalitos.

La araña, segun hemos dicho, es tambien un insecto barométrico, como la prueba el vulgarísimo refrán español con que solemos burlarnos de la persona de baja estatura diciendo: *Va á llover, porque andan las arañas por el suelo*, que no es más que una aplicación de este otro:

Las arañas por el suelo

Y las nubes por el cielo.

La araña conoce más que la sanguijuela la variación atmosférica. Los presos en calabozos oscuros han domesticado muchas arañas, y áun después de domesticadas conservan su sensibilidad atmosférica.

El primero que hizo sobre este animal un curiosísimo estudio fué Disjonval, que por su medio facilitó al general Pichegru la conquista de Holanda á últimos del siglo pasado.

En los siete años que Disjonval estuvo preso en Utrech, en un calabozo que tenía más de cuatro mil telarañas, observó infinidad de hechos, que reduciremos á los siguientes: 1.º Cuando la araña abandona

su trabajo y corre por las habitaciones, anuncia lluvia al día siguiente. 2.º Cuando los hilos de la telaraña son gruesos y fuertes, se puede esperar buen tiempo lo ménos por doce días. 3.º Cuando el trabajo es débil y desigual, habrá variación antes de nueve días.

Cuando el ejército francés se acercó á Holanda en 1792, se vió la rigurosa exactitud de estos pronósticos.

Disjonval predijo al ejército francés los terribles hielos del invierno. El ejército, detenido ante Wal, helado, recibió despues el aviso de que muy pronto un terrible frio acabaría de helar el rio y hacerle transitable.

Tres días despues se verificó esto, y Disjonval vió abiertas las puertas de su prisión.

Pero á la sazón, dice Juan Mieg, el eminente naturalista y coleccionador de estos hechos, se manifestó un deshielo temible: cien mil franceses se hallan de marcha y como cortados entre los canales. Tambien los generales tratan de retirarse.

Disjonval consulta sus arañas, y fiado en su laboriosidad, re-ponde con su cabeza que vendría otro frio más intenso todavía. Para hacer más impresion, envia al general en jefe Pichegru una araña trabajando. Este cree que protesta contra la retirada, y conquista la Holanda.

Esto causó tanta impresion, que Disjonval empezó á publicar con gran éxito un periódico, titulado *Diario aracnológico*, sobre el estado del tiempo.

¡Cuantos misterios encierra la historia natural!.—P. Rodriguez.

Crónica local y general.

El miércoles último á las cinco de la mañana recibieron el Santísimo Sacramento del Matrimonio en la Iglesia parroquial, nuestro querido amigo D. Cayetano Bigné y Simon y la bella y virtuosa señorita doña Teresa Roig y Segura.

Deseamos á ambos esposos una interminable luna de miel.

Ha obtenido el título de maestras elementales en la escuela normal de Tarragona, las albergadas de la Casa de Misericordia de esta provincia doña Amparo Catalán D. bon y doña Sebastiana Fabiana, las que de fondos provinciales se les ha costado todos los gastos de la carrera, habiendo correspondido ellas con especial aplicación en sus estudios.

Les damos la enhorabuena y les deseamos adelantos en su carrera.

Este año se verificarán los bailes del Nuevo Casino con más lucimiento si cabe que en los años anteriores; al efecto se está decorando el magnifico salon donde se espera ver esta noche y el martes próximo á las bellezas más elegantes de esta capital. En el Casino Antiguo, por los preparativos que se hacen, creemos que se darán tambien con inusitada magnificencia. Los cafés de la Perla y de la Habana, así como los casinos de Artesanos y Cazadores, abren igualmente sus salones para las noches de Carnaval.

A bailar, pues.

Ha sido declarado cesante el gefe de Caja de esta Delegación de Hacienda, don Lorenzo de la Torre. Lo sentimos, porque era un empleado tan celoso como entendido y probo.

En su lugar ha sido nombrado D. Félix Vilatorig.

En las noches del miércoles y jueves últimos, llamó extraordinariamente la atención del público, y pudimos observar la luz que los Sres. Talon y Peyro tenían colocada sobre el portal de su establecimiento y la que tenían tambien en el interior de dicho local.

Sorprendente fué el efecto que produ-

jo en el público ta á su brillantez, fija reune una intensidad comparable á la l

Una sola luz de la claridad del s y la luz colocada sa, apoderándose rio, estendia sus e tancia, dejando e del día hasta poder los más diminutos

Procuraremos mente de este inv que ofrezca para to de nuestros le damos nuestra má na á los inventore el desarrollo de est miados sus inmen

Ha sido nomb de Propiedades é I de Cáceres, D. Alb negociado de contri cion de esta provin

Estos días de C las calles de la capi burgados de la Casa

Sobre los prec estado en que se h negocio, dá las sigu revista semanal que

«Recibimos noticia miento de la naran, extranjeros durante ella resulta que las dres en dicho mes p region ó provincia, las de Portugal, Ita cías, contra 36,496 vamente se desemba época del año anteri

Los precios medic plaza y mes por las rias, fueron en el ú Año 1878, de 13 de 10 á 12; 1880, d á 9 1/2; 1882, de 12

Liverpool, con m sostener mejores pro te demanda para lo realizo de 12 á 14 sc

En Bristol se vend por 13 á 15 schelines 9 á 10 1/2.

Las plazas de Nu Filadelfia continúan desde 5 á 6 pesos caj tadas llegadas en m diaron de 3 á 4 pesos

Posteriormente se pool cajas de 420 y 11 á 13 schelines, y rarse que progresiva de aquellos mercados temenos que la fruta durante los pasados t desembarque de mala en un retroceso en lo

Aquí sigue muy an de cajas y ventas de ts, que se paga dese Tambien es activa nel para el interior, t ria como por la via muy considerable la se desprende de los vende desde 1 á 1 1/2

La relacion entre mercado de Londres fado, y los precios qu época rigieron aquí p lucen comprender q eleccionados por la una marcha prudente lizar el negocio en be mayores garantías p

En efecto, si escap venta en dicha plaza fué tanta la diferencia

jo en el público tan maravillosa luz, pues á su brillantez, firmeza y finísima blancura, reúne una intensidad casi fabulosa solo comparable á la luz eléctrica.

Una sola luz daba al establecimiento la claridad del salón mejor alumbrado, y la luz colocada en el interior de la casa, apoderándose del alumbrado ordinario, extendía sus efectos á una larga distancia, dejando el suelo con la claridad del día hasta poderse distinguir los objetos más diminutos.

Procuraremos enterarnos minuciosamente de este invento y de las ventajas que ofrezca para ponerlo en conocimiento de nuestros lectores, y en el interin damos nuestra más cumplida enhorabuena á los inventores, deseándoles que en el desarrollo de esta industria queden premiados sus inmensos desvelos y trabajos.

**Ha sido nombrado administrador de Propiedades e Impuestos en comisión de Cáceres, D. Alberto Estirado,** jefe del negociado de contribuciones de la Delegación de esta provincia.

**Estos días de Carnaval recorrerán las calles de la capital la música de los albergados de la Casa Beneficencia.**

**Sobre los precios de la naranja y estado en que se halla actualmente este negocio,** da las siguientes explicaciones la revista semanal que se publica en Alcira:

«Recibimos noticias detalladas del movimiento de la naranja en varios mercados extranjeros durante el pasado enero, y de ella resulta que las cajas llegadas á Londres en dicho mes procedentes de nuestra región ó provincia, suman 37,714 y 36,639 las de Portugal, Italia y otras procedencias, contra 36,496 y 46,743 que respectivamente se desembarcaron en la misma época del año anterior.

Los precios medios obtenidos en dicha plaza y mes por las cajas de 420 ordinarias, fueron en el último quinquenio:

Año 1878, de 13 á 14 schelines; 1879, de 10 á 12; 1880, de 12 á 13; 1881, de 9 á 11; 1882, de 12 á 13.

Liverpool, con mayores arribos, pudo sostener mejores precios, debido á la fuerte demanda para los Estados- Unidos, y realizo de 12 á 14 schelines.

En Bristol se vendieron las cajas de 420 por 13 á 15 schelines, y las de 490 desde 9 á 10 1/2.

Las plazas de Nueva-York, Boston y Filadelfia continúan animadas, valiendo desde 5 á 6 pesos caja, y solo algunas partidas llegadas en mala condición se vendieron de 3 á 4 pesos.

Posteriormente se subastaron en Liverpool cajas de 420 y 490, que obtuvieron 11 á 13 schelines, y aunque debía esperarse que progresivamente vaya el curso de aquellos mercados en alza, mucho nos tememos que la fruta cogida y encajonada durante los pasados temporales resulte al desembarco de mala condición y produzca un retroceso en los precios.

Aquí sigue muy animada la confección de cajas y ventas de fruta sobre los árboles, que se paga desde 4 á 5 rs. arroba.

También es activa la exportación á gran vel para el interior, tanto por la carretera como por la vía férrea, pero siendo muy considerable la cantidad de fruta que se desprende de los árboles, tan solo se vende desde 1 á 1 1/2 real arroba.

La relación entre el curso medio del mercado de Londres que dejamos enumerado, y los precios que durante la misma época rigieron aquí para la naranja, nos hacen comprender que los exportadores, seleccionados por la experiencia, adoptan una marcha prudente, que podrá normalizar el negocio en beneficio propio y con mayores garantías para los productores.

En efecto, si exceptuamos el precio de venta en dicha plaza del año último, no fué tanta la diferencia entre sí de los res-

lantes, que justificasen los obtenidos aquí por la naranja, variando en la misma época desde 7 á 4 rs. arroba y aun hasta 3 1/2 que llegó á comprarse en el pasado mes. Ciertamente que á los cosecheros nos fuera grato seguir obteniendo los más elevados precios; pero como puede colegirse, aquellas desacertadas compras ocasionaron la ruina de algunos exportadores, en perjuicio de los primeros, víctimas en muchísimos casos de tales quebrantos.

Por manera que la sucesiva baja de precios que viene operándose durante los últimos años en esta zona productora, no proviene principalmente de que al aumentar la plantación hayan cedido relativamente los de la venta, sino de que se compraba la fruta más cara de lo debido y esto no podía continuar.»

**Nos escriben de Viliareal que las elecciones parciales de Ayuntamiento han estado sumamente desanimadas,** habiendo emitido un sufragio unos treinta electores.

**El miércoles por la noche tuvimos el gusto de asistir á la velada lírica dramática que el Ateneo Obrero da en sus salones;** la concurrencia fué numerosa, así como de limpia ejecución la música clásica que se tocó á quinteto de cuerda con acompañamiento de piano; que obtuvo palmas en abundancia. En los intervalos leyeron varias poesías los señores Pola, Parral, Deshertrand y Portalés, que fueron muy aplaudidos.

Mucho nos place que el Ateneo Obrero proteja el desarrollo y la afición á las bellas Artes, y las lecturas públicas, porque ese es el camino de la cultura y del buen gusto; por eso deseamos que se repitan con frecuencia veladas tan amenas como instructivas.

**Si se confirman los pronósticos del difunto astrónomo D. Joaquín Yagüe y Benedicto,** la lluvia y los frios serán ya muy escasos en los días que restan de mes, y el tiempo despejado y hermoso, especialmente en los más próximos á marzo.

**Hoy á las ocho horas de su mañana se reunirá el Excmo. Ayuntamiento de esta capital,** en sesión pública, con el fin de oír y fallar las exenciones legales y de talla que interpongan los mozos de esta ciudad, comprendidos en los reclutamientos de los tres últimos años; á cuyo acto podrán concurrir los interesados á hacer las reclamaciones justificadas que tengan por conveniente.

**En 1.º de enero último el número de kilómetros de ferro-carriles abiertos á la explotación en España,** era de 7.739 y de traviás 55; total 7.794.

En 1848, teníamos tan solo 28 kilómetros.

El año en que se abrió á la explotación mayor número de kilómetros fué el 1863, siguiendo á este los de 1860 y 1865.

Se hallan en construcción las líneas férreas de Segovia á Medina del Campo, de Manresa á Guardiola por Berga, de Campamento á Málaga, de Zafra á Huelva, de Salamanca á la frontera portuguesa, de Bilbao á Durango y á Portugalete, de Montsech á Lérida, del Puerto de Santa María á Santúcar, de Santuillano á Cavañuquinta, de Villaiba al Berrocal, de Valencia á Liria, y de Aranjuez á Cuenca.

**Para la junta permanente de pósitos de esta provincia, han sido nombrados D. Nazario Blanco, D. Julian Ruiz, don Angel Grangel, D. Vicente Ruiz, D. Francisco Cazador, D. Francisco Villar y don Jaime Bellver.**

COMUNICADO.

Nules 15 de febrero de 1882.

Mi querido director: Cumpliendo con la

palabra empeñada, continúo la correspondencia; y como está de moda en el día hablar de consumos, doy comienzo por lo que sigue.

En el mes de junio próximo pasado se sacaron á pública subasta bajo su correspondiente pliego de condiciones y expediente instruido al efecto el arriendo de las especies de consumo *caldos* y *jabon*, presentándose en el acto tres licitadores; fué agraciada la postura de José Vilar, postura que cubría el cupo con exceso, habiéndose aprobado la subasta de remate en favor del mismo. Pasado el expediente al señor Administrador económico de la provincia, también fué aprobado y devuelto al Ayuntamiento de donde procedía, y de la noche á la mañana, habiendo ya aparecido el nuevo alcalde D. Francisco Huesa Piquer y demás compañeros de su corporación, dejan sin efecto el arriendo, pasando para ello una comunicación de fecha 11 de agosto, al arrendatario, en la que se daba por rescindido el contrato.

A muchos comentarios se presta tan absoluto proceder, siendo notorio que en el Ayuntamiento no es potestativa la facultad de rescindir ó no un contrato público y solemne en el que intervienen, en primer término, la repelida corporación y triple número de contribuyentes asociados; en segundo, el Ayuntamiento que estipula las bases y admite ó desecha en el acto de la subasta, solo en aquel entonces, al arrendatario ó á sus fiadores, pudiendo no contentarse con la fianza personal admitida según práctica, y según la base 2.ª y 3.ª del pliego de condiciones; en tercer término la Administración económica, y en último la Dirección general del ramo. ¿Se ha sujetado el Sr. Huesa á lo que dispone la instrucción? ¿Ha tenido presente lo que marca la base 8.ª del pliego de condiciones que dice: «Este contrato tendrá fuerza legal y no podrá rescindirse á menos que el Ayuntamiento no acceda á ello, y solamente en el caso de fuerza mayor debidamente justificado»; pues en mi concepto es una infracción de ley; pero de todos modos, el arrendatario tiene presentado un recurso de agravio al señor Delegado de Hacienda, y lo que fuere sonará, así como también la célebre administración municipal de consumos administrada por un tal Ramon Martínez, que ha venido funcionando todo el primer semestre pasado, mal que les pese á algunos concejales del ayuntamiento, por no ser medio adoptado, á los contribuyentes asociados, que no se les dió conocimiento, y al público en general que es el pagano sobre todo.

Aquí, señor director, han pasado la mar de anomalías. El administrador por sí y ante sí ha concertado con todos los cosecheros, fabricantes y especuladores del *casco*, cobrando un tanto cada mes por la venta de las especies, faltando á lo dispuesto en la ley, según el art. 185, y sobre todo perjudicando los intereses de los contribuyentes de esta población, porque el resultado de lo recaudado no ha de ser de manera alguna lo que por ley había de haber sido, puesto que estos contratos habían de ser aprobados por la superioridad, y en este caso la superioridad hubiera pedido para el efecto antecedentes del año anterior y la recaudación hubiera producido cuatro veces más.

Se han cobrado también por el mismo administrador, y en forma de reparto, un semestre de unos conciertos particulares del consumo de aceite, por orden del señor alcalde, y los contribuyentes pagan religiosamente lo que se les pide, para no ser apremiados, sin tener conocimiento muchos de ellos de dichos conciertos ni haber entrado en trato con dicho señor.

Se han cobrado también, y con arreglo á tarifa, las especies presentadas por los particulares en la Administración, resultando que hay algunos contribuyentes que

han pagado, especialmente los aceites, á precio de tarifa en los 42 días primeros del arriendo al comprarlo en las tiendas, y otros á la introducción y presentación, y ahora pagan la misma especie por reparto ó concierto de todo el semestre.

Y á última hora, salimos, en que la Junta repartidora, encargada de formar en la actualidad el reparto de consumos, ha recibido la orden de incluir en el reparto de cereales y sal los *caldos*, á lo que según tengo entendido, se niegan algunos repartidores terminantemente y con razón; y también se dice, que al preguntar estos señores por el resultado de la recaudación obtenida del consumo de las especies arrendadas y administradas, se les ha dicho que nada tiene que ver una cosa para otra, y que no hay necesidad de ello, sin duda porque ignoran las reglas 7.ª, 9.ª y 12 de la circular de 6 de marzo de 1880, por las que el síndico del ayuntamiento y un asociado, vienen obligados á formar en los días 8 y 15 de cada mes, ciertos estados de la recaudación obtenida por cada especie de consumo, para conocimiento y satisfacción del Municipio y del público.

¿Dajo qué base, pues, se ha de formar la derrama?

¿Se devolverá lo pagado á los cosecheros ó industriales?

¿Y si se devuelven estas cantidades, no resultará que pagaremos dos veces, una al comprar la especie y otra por reparto?

¿Se incluirá en dicho reparto, (primer semestre) á los cosecheros que tienen depósito doméstico autorizado, siendo así que se han sujetado en un todo, dentro de los seis meses, á las prescripciones de Instrucción?

Ya vé V., señor director, como le decía al empezar, por cuánta anomalía ha pasado este vecindario, con la célebre administración municipal de consumos: lástima es, la verdad, que el Sr. Huesa no cuente con mejores consejeros y mejor empleados que le ayuden á sostener la carga, porque así no creería que es la oposición quien le prepara toda clase de trabajos de zapa.

Mas, voy escribiendo demasiado y basta por hoy; juzgue V., y hasta la otra.—*Un Nulense.*

Avisos de Corporaciones.

El Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado se proceda á la enagenación por medio de subasta pública de los efectos inútiles existentes en el desvan de la Casa Capitular, que consisten en trozos de madera, hierros y armas desherradas, cuyo remate tendrá lugar el día 23 de los corrientes y diez horas de su mañana en las Casas Consistoriales bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría de S. E.

Lo que se anuncia al público para la mayor concurrencia de licitadores.

Castellón 15 febrero 1882.—El Alcalde Presidente, *Joaquín Peris*.—Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento, el Secretario, *Tiburcio Martín*.

Avisos oficiales.

Servicio de la plaza para el 19 de febrero de 1882.

Para la y principal, Princesa. Hospital y provisiones, primer capitán del Deposito de Castellón. Paseo de enfermos y conducción de altas á sus cuarteles, Princesa.—El comandante secretario, *Ricardo Guerra*.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—Ntra. Sra. de Campanar y San Gabino. Santo de mañana.—San Leon ob. cf.

# SECCION DE ANUNCIOS.

RELOJERIA  
DE  
**JUAN ALSINA,**  
ZAPATEROS, NÚM. 27, CASTELLON.

Primera casa que ha establecido la venta de relojes á plazos semanales.

Deseando el dueño de este establecimiento dar más estencion y mayores proporciones á su comercio, ha resuelto facilitar la adquisicion de sus relojes, concediendo á los compradores las ventajas posibles.

Al efecto se espenderán á PLAZOS SEMANALES los relojes que se quieran adquirir, cualquiera que sea su clase y su precio, sin anticipos ni más garantías que la obligacion en que se formalice el contrato, suscrita por persona conocida y de responsabilidad.

El precio del reloj será el que realmente tenga en venta, sin aumento alguno por razon de los plazos.

Si se compran al contado, se hará una rebaja del 5 por 100.

De la honrad, perfeccion y buena marcha de los relojes, sale garante el gefe del establecimiento.

Las personas que gusten visitarle, encontrarán en el mismo cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo remontoirs, para caballeros y señoras, grabados en oro, esmaltados y con diamantes, recibidos de las fábricas más acreditadas del extranjero, garantizados por CUATRO AÑOS.

Gran surtido de remontoirs de plata á precios escesivamente baratos.

De plaqué, de oro garantizado, con cajas de forma nueva.

Remontoirs de plata con calendario perpétuo.

» Nikel, esfera luminosa.

» señalando el dia de la fecha.

Gran variedad en relojes de pared de todas clases.

Relojes de cuadro de varias formas, de 8 y 15 dias de cuerda.

Reguladores de 8 y 15 dias de id.

De Morez, horas y medias, 8 dias de cuerda, con caja.

De cuartos, con cuatro campanas, 8 dias de cuerda, con id.

Alemanes, de 30 horas de cuerda, de todos tamaños, con despertador.

De Cucul, 30 horas de cuerda.

Despertadores de cazadores.

» de mesa montados sobre mármol y con figuras doradas y bronceadas.

Cadenas de oro, plata, Nikel y dublé fino, para caballeros y señoras, y medallones de varias clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier capital de primer orden.

Relojes de bolsillo usados á precios sumamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por DOS AÑOS.

CUATRO REALES SEMANALES.

## LAS DIOSAS DE LA LIBERTAD.

Esta interesantísima obra forma un elegante volumen de más de 200 páginas, con lámina, caracteres nuevos, papel glaseado, conteniendo entre otras las siguientes materias:

Las últimas marquesas.—Las actrices.—Las mugeres de la clase media de París, de los Porquerones y de los Mercados.—Influencia de la Ley del divorcio sobre las mugeres de la Revolucion francesa.—Destruccion de los conventos.—El casamiento de los cérigos.—Las cortesanas extranjeras.—Las damas constitucionales y politicas.—Las señoras de Stael y de Genlis.—La condesa de Buffon.—Olimpia de Gouges.—El 9 de Termidor.—La vida de París bajo el Directorio, etc., etc., etc.

Los señores que envíen el siguiente cupon cortado y 2 pesetas en sellos de correo al

## GEOGRAFIA UNIVERSAL

Contiene 9 magníficos mapas iluminados (entre ellos el Mapa Mundial, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía) y además, en negro, el sistema planetario, los eclipses de luna, el sistema lunar, la esfera armilar, etc., etc., formando un elegante cuaderno con buena encuadernacion.

Los señores suscritores á La Provincia que deseen adquirir dicho precioso Atlas, pueden enviar el siguiente cupon cortado y 3 pesetas en sellos de franqueo al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad, calle de Tallers, núm. 2, Barcelona, y lo recibirán á vuelta de correo.

LA PROVINCIA. Castellon.  
CUPON.  
Vale por un Atlas.

señor director de las Oficinas de Publicidad, calle Tallers, 2, Barcelona, recibirán dicha obra franca de porte á vuelta de correo.

LA PROVINCIA. Castellon.  
CUPON.  
Vale por 1 ejemplar.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETRÓLEO  
POR MAYOR Y MENOR  
DE  
**JUAN BAUTISTA TALON**  
Enmedio, 51,  
CASTELLON DE LA PLANA.

**PRECIOS CORRIENTES.**

Petróleo en cajas, para fuera consumos, á 63 rs. vn. caja de 37 litros.  
Petróleo en cajas para el consumo de la poblacion, á 83 y medio reales vellon caja de 37 litros.  
Petróleo al detall, á 13 y medio cuartos el cuartillo.

**Ojo á los compradores.**  
HAY CAJAS QUE SOLO CONTIENEN 35 LITROS.  
Esta casa garantiza tanto la buena clase del género como el contenido de 37 litros en cada caja.

**PAGO AL CONTADO.**

**LA CONCHA**  
NUEVA FABRICA DE JABONES  
dirigida por  
D. Ramon Barrachina.  
99, Enmedio, 99.

En esta fábrica encontrarán los consumidores todas clases de jabon, desde el más fino hasta el más ordinario, á precios muy arreglados.

**CLASES GARANTIDAS.**  
99, ENMEDIO, 99.

**LICOR BREA MÚNERA.**

Tos, catarrros pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades piel, asma, reumatismo, debilidad general, primer resaca de sangre.

NOVA.—El 15 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de París, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Academia Barcelona y Paris y no aceptó.—E. FRASCO.

Venta en las farmacias y droguerías.  
Autor. Escudillers, 22, Barcelona.  
**MÚNERA HERMANOS.**

**EL MORRITO**

ULTRAMARINOS  
SAN JUAN, 25

El dueño de dicho establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público los géneros siguientes:  
El RICO TURRON de Jijona, Gandia y Alicante, PELADILLAS de Alcoy, todo á 4 y 1/2 reales libra.

**Conservas de todas clases**

como son pimientos, tomates, guisantes, espárragos, alcachofas, peras al natural, melocoton, fresas y toda clase de conservas de pescado, quesos Gruyer y bola, dátiles bajalato y Berberia, pasas de Málaga, y Dénia, higos-Pamís, Ciruelas de Castellote, galletas inglesas desde 2 reales libra hasta 5 reales.

SALCHICHON DE VICH legitimo, jamones y chorizos Candelario embuchado de lonro legitimo y longanizas de la marina.

**VINOS Y LICORES DE TODAS PROCEDENCIAS**  
A PRECIOS SUMAMENTE ARREGLADOS.

Especialidad en Champañ desde 24 reales botella hasta 50. Chocolates de «La Colonial» y de Matias Lopez, cafes y té, manecacs del país y extranjeros, garbanzos de todas clases y arroces de la Ribera de Valencia.

A los señores cazadores se les ofrece cartuchos alemanes número 16 y tacos fieltro de primera clase. A los señores albaniles les ofrezco barriles de cemento legitimo de Roses, á 58 reales el barril. (Dicho cemento no es de la fábrica de Novelda).

ULTRAMARINOS  
SAN JUAN, 25

AÑO III



MÁQU

PARA

á 10 ps. s

sin aumento ni

ENME

CAST

LAMPARILLAS ESPA

Deseando asegurar as capillas del Santis biando la cerilla ca practicado varias p las dichas lamparill resultado, habiendo o bas oficiales ha dur

Con este resulta que son de las me hasta hoy dia por su de montar, buena lu cha duracion, y en economia de aceite.

Así las recomand parrocos y encargad Punto de venta, Jo 16, Castellon.

LO QU

Noticias é im

corresponsal ma

«En politica influy miento de los áni presentar los hechod. En las contr publica la prensa e

oficiosos y benévolo contribuciones se lle de lo que podia espe por el contrario los ministeriales disgust resisten y resistirá gar y ejecutar, zquién Yo creo que ningun otros exageran, pe ministeriales y benév

Deseoso de saber la resante asunto, me h de estas noticias pue hé aquí lo que he av

Es en efecto cier contribucion territo mejor de lo que podi na dificultad particul tal ó cual contribuye tamente en son de pr espera por razones p

En el cobro de la i ya es otra cosa. En es cierto, ciertísimo, do, que la mayoría de he exigido no han pr fecho sus cuotas, pe que eran los benefi tarifas. Esta es la ver

Los que se hallan e pertenecen los comer trica barriada de la c